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Bibliothèques, bibliothécaires 

Qu’est-ce qu’une bibliothèque ? 
Un peu d’étymologie : le mot grec bibliothêkê (de biblion, « livre », et thêkê, « coffre ») a donné son 

appellation à la bibliothèque : du coffre, on est passé par extension au lieu où les livres étaient 

conservés et classés. 

De l’étagère au service : une bibliothèque est un service, public ou privé, chargé de la gestion d’une 

ou plusieurs collections de livres, périodiques ou autres documents (films, disques, …) et chargé de 

l’ensemble des travaux liés à cette gestion (constitution, organisation, évolution, exploitation et 

communication des collections). 

Des missions contradictoires : la bibliothèque hésite toujours entre diffuser et conserver, entre 

travail et loisir, entre collections et publics. 

Différences entre bibliothèques, archives, centres de documentation : frontières parfois floues. Plus 

que les collections proposées par ces équipements, ce sont les services destinés à des publics 

spécifiques qui les distinguent. 

Bibliothèque = un lieu aux multiples fonctions : historiquement lieu de conservation et de 

transmission des savoirs, puis lieu d’encyclopédisme, lieu de pouvoir, lieu de démocratisation du 

savoir, … la bibliothèque, forte de son succès, est devenue un lieu de consommation. 

Qu’est-ce qu’un bibliothécaire ? 
Bertrand Calenge, Directeur par intérim de la bibliothèque municipale de Lyon, a coordonné un 

ouvrage collectif paru en 2004 intitulé Bibliothécaire, quel métier ? esquisse d’un portrait aux 

facettes multiples, difficile à définir simplement. Anne Kupiec, ancienne bibliothécaire et professeur 

de sociologie à l’université Paris 7, remarquait, dans un article du Bulletin des bibliothèques de 

France en 2003, qu’ « il est quasiment impossible de rendre compte de la diversité des activités du 

bibliothécaire avec un seul verbe ». 

C’est aussi un constat récurrent des professionnels : les bibliothécaires sont amenés à faire, en une 

seule journée, non pas un mais plusieurs métiers. Cette polyvalence ne cesse de s’accroître au fil des 

ans. 

Un bibliothécaire = celui qui sait ? un érudit, spécialiste d’une discipline, voire d’un champ 

disciplinaire ? 

Un bibliothécaire= celui qui détient des techniques documentaires ? = celui qui sait chercher un 

contenu et le localiser, celui qui sait comment est structurée  et exploitée l’information 

(connaissance techniques des bases de données, des ressources numériques, des périodiques, et des 
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modalités de consultation et mise à disposition). 

Un bibliothécaire = celui qui sait rendre accessible et intelligible toutes les compétences citées ci-

dessus (pédagogie et contact humain) ? 

Bibliothéconomie = ensemble des savoirs et techniques qui ont trait à l’organisation, à la gestion des 

collections, à la gestion des moyens humains et matériels d’une bibliothèque). 

Maurice B. Line, « les bibliothécaires et la connaissance : gardiens, fournisseurs, intermédiaires, 

guides, ressources ? », in Bibliothécaire, quel métier ?, sous la direction de Bertrand Calenge, Ed. du 

Cercle de la librairie, 2004 : 

«  Pour faire un bon bibliothécaire, il faut à mon avis être parfaitement informé et documenté sur un 

domaine aussi large que possible : qui n’est que bibliothécaire a toutes les chances d’être un assez 

piètre professionnel. Nul n’est tenu d’être omniscient, mais s’agissant de la connaissance, nous avons 

besoin de natures omnivores : un solide appétit, une capacité à tout digérer, un métabolisme qui 

transforme l’information en corps de connaissance robuste et toujours plus étoffé, telles sont les 

qualités vitales du bon bibliothécaire. (…) La curiosité cultivée à l’excès est, elle aussi, un trait de 

caractère essentiel du bon bibliothécaire ». 

« Je trouve pour ma part affligeant de constater que tant de diplômés ont perdu tout ou partie de 

leur désir d’apprendre. Pour que les bibliothèques conservent leur vitalité, il faut qu’elles puissent 

compter sur des bibliothécaires possédant cette indispensable qualité, et avec elle la capacité de 

satisfaire leur curiosité insatiable et omnivore ». 
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